

24.º Illmo. Sr. Dr. D. José Vicente Salinas, nació en Tehuantepec en 1818, nombrado conónigo de Oaxaca, tomó posesion en 20 de Abril de 1848, ascendió á tesorero en 1860 y á chantre en 1863, provisor y gobernador de aquella mitra; preconizado obispo de ella en 22 de Junio de 1868, lo consagró en Puebla el Illmo. Sr. Colina en 21 de Enero de 1869 y tomó posesion en 24 de Febrero del mismo año.

LECCION XLÍ.

OBISPADO DE LINARES.



Qué datos hay sobre esta ereccion?

1.º Segun Mota Padilla, se pensó en ella en 1620, al crearse el obispado de Durango.

2.º En cédula de 29 de Enero de 1753 se pidió informacion sobre la necesidad que habia de obispo en la colonia del Nuevo Santander y provincias inmediatas; y sobre todo lo relativo á este asunto.

3.º En cédula de 11 de Marzo de 1764 se pidió otro sobre el obispo á que deberian señalarse las poblaciones del seno mexicano.

4.º En el informe que rindió sobre la materia el Lic. D. José Osorio, expresó la necesidad que habia de solicitar á la mayor brevedad posible esta ereccion; siendo del mismo parecer D. Juan Fernando Palacio y su asesor general.

5.º El mismo Osorio propuso que se fijase esta sede en Linares, consultando de esta ma-

1.^o Illmo. Sr. D. Fr. Antonio de los Reyes, fernandino, nació en Aspe de Orihuela en 11 de Setiembre de 1729; preconizado primer obispo de esta diócesis en 11 de Diciembre de 1780, fué consagrado en Tacubaya por el Sr. Haro y Peralta en 22 de Setiembre de 1782, y gobernó hasta el 6 de Marzo de 1786 en que murió.—Estableció el colegio de Santa María de Guadalupe en Yaqui, y el seminario de Alamos.

2.^o Illmo. Sr. D. Fr. Joaquín Granados, nació en Sedella de la diócesis de Málaga, franciscano de Querétaro, promovido á esta sede en 10 de Marzo de 1788, gobernó hasta que fué trasladado á Durango en 21 de Febrero de 1794.

3.^o Illmo. Sr. D. Fr. Damian Martínez Galinzonga, franciscano descalzo, nació en Lorca de Murcia en 15 de Junio de 1738, profesó en México en 1.^o de Mayo de 1768, primer delegado de la tercera orden de servitas; promovido á esta diócesis en 21 de Febrero de 1794, fué consagrado en Tacubaya por el Illmo. Sr. Haro y Peralta en 31 de Agosto del mismo año, salió de México para su diócesis en 15 de Diciembre del propio año, y gobernó hasta el 18 de Diciembre de 1795 en que fué trasladado á Terrazona. Tomó posesion de esta sede por procurador en 27 de Mayo de 1796, y falleció en 10 de Agosto de 1802.

4.^o Illmo. Sr. D. Fr. Francisco de Jesus Roussel y Rosa, fernandino, nació en la Habana en 29 de Enero de 1749, entró al colegio apostólico de Guadalupe de Zacatecas donde profesó en 3 de

Mayo de 1775, misionero de Tarahumata; preconizado obispo de esta sede en 24 de Julio de 1797, fué consagrado en la parroquia de Zacatecas por el Illmo. Sr. Cabañas en 5 de Agosto de 1798, gobernó hasta el 29 de Diciembre de 1814 en que falleció.

5.^o Illmo. Sr. D. Fr. Bernardo del Espíritu Santo, carmelita descalzo, nació en Comillas del obispado de Santander en 21 de Mayo de 1759, tomó el habito en 1779 en el Cármen de Puebla, confesor del virey D. Pedro Garibay, promovido á esta sede en 14 de Abril de 1817 fué consagrado en Sta. Teresa la antigua de México por el Sr. Fonte en 27 de Abril de 1817, salió de la misma ciudad para su diócesis en Febrero de 1818 y gobernó hasta el 23 de Julio de 1825 en que murió en la Villa de San Sebastian.

6.^o Illmo. Sr. Dr. D. Angel Mariano Morales, nació en Tangancicuaro en 1784, preconizado obispo de esta sede en 2 de Julio de 1832, fué consagrado en Morelia por el Sr. Portugal en 18 de Noviembre del mismo año, y renunció en seguida. Trasladao á Oaxaca, pasó á gobernar en 1842, habiendo muerto á pocos dias.

7.^o Illmo. y Exmo. Sr. Dr. D. Lázaro de la Garza y Ballesteros, nació en el pueblo de Pilon del Estado de Nuevo Leon en 17 de Diciembre de 1785, vice rector del seminario de México, cura de Teptotzilan, de la Palma, vicario foráneo de Tecozautla y cura propio del Sagrario metropolitano desde el 17 de de Marzo de 1832 hasta el 31 de Octubre de 1837; preconizado obispo de esta sede en 19 de Marzo del mismo año, fué consagrado en la iglesia del mismo Sagrario por el Illmo. Sr. Morales en 8 de Octubre del propio año, y gobernó hasta que fué tras-

ladado á la metropolitana de México.—Fundó el seminario y le dió constituciones: trasó la catedral.

8.^o Illmo. Sr. Dr. D. Pedro Loza, nació en Huichapan el 17 de Enero de 1815, preconizado obispo de esta sede en 18 de Marzo de 1852, gobernó hasta que fué trasladado á Guadalajara en 22 de Junio de 1868.

9.^o Illmo. Sr. Dr. D. Gil Antonio Alaman, hijo segundo del eminente estadista é historiador D. Lucas Alaman, nació en México el 1.^o de Setiembre de 1825, excelente orador, entró á la casa Profesa en 2 de Octubre de 1852, tomó asiento en el coro de la catedral de su patria en 23 de Abril de 1864; preconizado obispo de esta sede en 22 de Junio de 1868, renunció; en 1879 ascendió á maestrecuelas y hoy es chantre de la misma iglesia.

10.^o Illmo. Sr. Dr. D. José María Uriarte, nació en Badiralmato en 1824, gobernador de la mitra y rector del seminario; preconizado obispo de ella en consistorio de 25 de Julio de 1869, se consagró en Durango en 12 de Mayo de 1870, y gobierna hasta el dia de hoy.

LECCION XLV.

OBISPADO DE ZACATECAS.

Qué datos hay sobre esta ereccion?

1.^o La hizo el Sr. Pio IX en 26 de Enero de 1862, asignando este obispado á la metropolitana de Guadalajara, de cuya diócesis lo desmembró.

2.^o Nombró primer prelado al Illmo. Sr. Dr. D. Ignacio Mateo Guerra, obispo de Marcópolis, en 7 de Abril de 1862.

3.^o Comisionado por el Illmo. Sr. Espinosa, metropolitano de Guadalajara, en 25 de Junio de 1864 hizo esta ereccion el Sr. Lic. D. Jesus Ortiz, prebendado de aquella iglesia; leyendo las bulas y demas documentos de la fundacion de la diócesis, el Lic. D. Rafael Herrera, cura de Tlaltenango.

4.^o El mismo secretario anunció que estaba nombrado gobernador de la mitra el R. P. comisario general de los colegios apostólicos del país, Fr. Diego de la Concepcion Palomar.

5.º El 1.º de Noviembre del mismo año se instaló el cabildo, formado de la manera siguiente: arcediano, el Sr. Dr. D. José María del Refugio Guerra, canónigos los Sres. D. Antonio Macias y D. Octaviano Moran; capellanes de coro D. Francisco Morentes, D. José de la Luz Rebollo, D. Francisco Soto y D. José María Villaseñor.

Con qué curatos se formó?

Con curatos de la diócesis de Guadalajara.

En qué Estado está situado?

En el de Zacatecas, que tiene una extensión de 3,392 leg. cuad. y 414,000 hab.

Cuáles son sus límites?

Al N. el obispado de Linares, al NE. el de S. Luis Potosí, al S. y O. el arzobispado de Guadalajara y al NO. el obispado de Durango.

En qué año comenzó la administración parroquial?

En 1567 se trazó la primera parroquia, y en 1569 fué nombrado primer cura el presbítero D. Fernando Maldonado.

Cuántos curatos hay?

20.

Cuál es su censo?

327,000 hab.

Y la ciudad episcopal?

Zacatecas, capital del Estado del mismo nombre. Descubierta este lugar en 8 de Setiembre de 1546 por D. Juan de Tolosa, en 20 de Ene-

ro de 1548 llegaron a poblarlo Baltazar Temiño, Cristóbal Oñate y Diego Ibarra. En cédula de 8 de Enero de 1585 se le dió el título de "Ciudad de Nuestra Señora de Zacatecas." Por otras dos de 20 de Julio de 1588 se le concedió, 1.º escudo de armas para su blason; 2.º, el título de muy noble y leal ciudad. Esta situada en una cañada que forma la serranía de las minas, á los 22.º 44' lat. N. y 3.º 25' 37" long. O. de México, de donde dista 163 leg. al NO. Tiene 26,000 hab.

Cuál es el templo más suntuoso?

La catedral.

Y los santuarios más célebres?

1.º El del Santo Cristo de la parroquia. Probablemente lo trajo de España D. Alonso de Villaseca, el mismo que trajo otros crucifijos de grande veneracion.

2.º El santuario de Nuestra Señora de la Soledad en Jerez. Se concluyó el templo en 17 de Abril de 1805.

3.º El de Nuestra Señora de Guadalupe. En 3 de Febrero de 1677 se puso la primera piedra de esta iglesia.

Cuántos templos hay?

Más de 100.

Y colegios?

1.º El seminario conciliar, cuya solemne apertura se verificó en 17 de Octubre de 1869.

2.º El de San Luis Gonzaga, hoy trasladada-

do á Jerez.

3.º El colegio que fundó el Illmo. Sr. Alcalde. Cuáles son las poblaciones más notables? Además de la capital.

1.º Jerez, fundada con el título de Villa de Santiago de Galicia en 1531. En 1572 se le dió el de "Jerez de la Frontera," como lo es de la sierra de Nayarit. Hoy es ciudad.

2.º Fresnillo, descubierto por el capitán Francisco Ibarra en 1554. Comenzó á poblarse en 1561 y en 1570 se estableció el curato.

3.º Villa nueva, fundada en 1692.

Cuántas ciudades, villas, pueblos, &c. comprende su jurisdicción?

En el Estado de Zacatecas 4 ciudades, 9 villas, 63 pueblos, 2 congregaciones, 121 haciendas y 1,084 ranchos.

LECCION XLVI.

Fundaciones antiguas, y obispos.

Hablád sobre fundaciones antiguas.

1.º La iglesia mayor que trató edificar el cabildo en 1559. En 28 de Julio de 1612 en que empezó á fabricarse de nuevo, puso la primera piedra el vicario Cristóbal de Cobarruvias, siendo obispo de Guadalajara el Sr. Valle. En 1614 comenzaron á coleccionar limosnas con este objeto.-

En 1621, estando en la ciudad el Illmo. Sr. Rivera, dispuso que las cofradías cooperaran por 6 años para esta fábrica, y por el repartimiento que se hizo, tocó á todas cada año 1,200 pesos.

2.º El convento de San Francisco, fundado, previas las licencias del virey y del Sr. Ayalá, obispo de Guadalajara, en 2 de Julio de 1567. Su fundador lo fué Fr. Gabriel Mendoza, sobrino del virey Antonio Mendoza. Se trasladó este convento al sitio donde despues se hallaba. Incendiado en 1648, comenzó á reedificarse en 15 de Marzo del siguiente. Así el convento como el templo pasó al Sr. García de la Cadena, quien cedió á la Iglesia el segundo.

3.º El de agustinos, los cuales llegaron en 1576, siendo superior Fr. Alonso Quesada. Se concluyó esta fundación, impetrada por el P. Fr. Juan Adriano, en 1598. La iglesia se bendijo el 21 de Junio de 1782.

4.º El de Santo Domingo, en 1604, en el lugar donde estuvo despues San Juan de Dios. Hicieron esta fundación los PP. Fr. Nicolas Ortuño, superior, Fr. Diego Vargas y Fr. Juan de Quesada, sus compañeros.

5.º El de San Juan de Dios, en 1610. Viniéron los PP. de esta orden á instancia del ayuntamiento. El edificio fué construido en 1613, y el templo en 1693.

6.º El colegio de la Compañía de Jesus, cuyos PP. llegaron en 1616. Fué construido el

templo en 1617, costando la obra material y el altar principal 90,000 ps. Arruinado, comenzó á reedificarse en 19 de Febrero de 1746 y quedó concluido el 19 de Abril de 1749, estrenandose el 24 de Mayo siguiente.

7.º El convento de la Merced. Llegaron los mercenarios en 1701, siendo superior de ellos Fr. Gabriel Alburquerque; y se erigió el 17 de Diciembre del mismo año, bajo la advocacion de Nuestra Señora de los Remedios, imágen que regalaron al P. superior los curas de una capilla situada en la loma donde despues estuvo el cuartel de artillería. Fué edificado el templo en 1724.

8.º El colegio de Propaganda fide, erigido por el V. P. Margil, á una legua de la ciudad, bajo la advocacion de Nuestra Señora de Guadalupe. Se dedicó en 4 de Mayo de 1721. Los PP. fueron exclaustrados en 2 de Agosto de 1858. Al suprimirse tenia 10 conventos, 3 curatos y 18 misiones.

9.º El colegio de los mil ángeles Marianos, fundado por el Illmo. Sr. Castoreña.

10.º El colegio de San Luis Gonzaga, en 1754 y aprobado en 1785. Hoy es instituto.

11.º El beaterio, cuya capilla se dedicó en 10 de Agosto de 1778.

12.º El hospital á cargo de las hermanas de la caridad. Separados de él en 13 de Enero de 1875, se convirtió en escuela y orfanatorio á cargo de Sras. particulares.

Qué otra cosa hay notable?

Que el V. Sebastian de Aparicio, franciscano, abrió el camino carretero de Zacatecas; y el venerable varon Gregorio López, estableció aquí la vida eremítica, que despues continuó en Santa Fé, pueblo inmediato á México.

Comenzád la serie de obispos.

1.º El Illmo. Sr. Dr. D. Ignacio Mateo Guerra y Alva, nació en la hacienda de Santa Bárbara de la Villa de la Encarnacion del obispado de Guadalajara en 21 do Setiembre de 1804, canónigo, provisor y gobernador de aquella mitra; preconizado obispo de Marcópolis i. p. i. y auxiliar del Illmo. Sr. Espinosa en 7 de Abril de 1862, y trasladado á esta sede en 19 de Marzo de 1863; fué consagrado por el mismo Sr. Espinosa en el templo de Sta. Teresa la antigua de México en 28 de Febrero de 1864, y en 12 de Junio del mismo año entró á la diócesis que gobernó hasta el 6 de Junio de 1871 en que falleció.—Asistió al Concilio Vaticano.

2.º Illmo. Sr. Dr. D. José María del Refugio Guerra, hermano del anterior, nació en la hacienda de Casquistla de la Villa de Encarnacion en 18 de Noviembre de 1827; preconizado obispo de esta sede en 19 de Junio de 1872, recibió sus bulas en 27 de Octubre del mismo año, fué consagrado por el Illmo. Sr. Labastida en la Colegiata en 29 de Diciembre del propio año, entró á su diócesis en 14 de Marzo de 1872, tomó posesion al siguiente dia, y gobierna hasta el dia de hoy.

nera á la seguridad del nuevo obispo, pues que los bárbaros se habian retirado á Tamaulipas la Vieja.

6.º Con este objeto se levantó un mapa en que se distinguian los lugares que no reconocian mitra, los de Guadalajara, los de Valladolid y los que debian formar el nuevo obispado.

7.º Librado en 1766 el testimonio respectivo á los obispos de Guadalajara y Michoacan, contestaron estar anuentes á lo que se dispusiese sobre la materia.

8.º En junta celebrada en México por el virey Marqués de Croix en 28 de Noviembre del mismo año, se resolvió por indisputable y necesaria esta ereccion.

9.º En la misma junta presentó su dictámen por escrito el metropolitano de México, obtando por la division hecha en el mapa que se levantó.

10.º En vista de lo actuado, el Sr. Pio VI expidió en 25 de Diciembre de 1777 la bula "Relata" en que erigió esta diócesis, como sufragánea de México, por desmembracion de este arzobispado, Michoacan y Guadalajara.

11.º En 28 de Setiembre de 1778 nombró primer obispo de ella al Illmo. Sr. D. Fr. Antonio de Jesus Sacedon.

12.º Su coro hallegado á tener 17 prebendas. Qué extension tuvo al principio?

Con poca diferencia la que tenian los reinos

de Leon, Coahuila y Tejas. Lindaba al E. con la Guasteca y Pánuco, costas del Seno Mexicano, y por consiguiente con la Florida; al S. dividia terminos con Guadalajara y Durango; al N. confinaba con Tejas, con la gentilidad y Nueva Francia, y al O. con Nuevo México y gentilidad.

Cuál fué la principal limitacion que sufrió?

La consiguiente á la division del país, despues de los tratados de Guadalupe, en que se agregó al obispado de Galveston (Estados Unidos) una parte muy considerable de esta diócesis; en cuyo territorio se erigió en 3 de Setiembre de 1874 la sede de San Antonio Tejas, cuyo primer obispo lo fué el Illmo. Sr. D. Andrés Pellicer, electo en 3 de Noviembre del mismo año. Posteriormente se le hicieron otras desmembraciones con motivo de la nueva division eclesiástica del país.

En qué intendencias estaba situado?

En la de San Luis Potosí, donde tenia 51 curatos.

Actualmente ¿en qué estados tiene asiento?

En el de Nuevo Leon, que tiene una extension de 3,486 leg. cuad. y 203,000 hab.; y en el de Coahuila, 7,506 leg. cuad. y 30,000 hab.

Cuándo se dió principio á la conversion de estos reinos?

En el siglo XVI. Su primer apóstol lo fué Fr. Andrés de Leon, franciscano, que misionó primero en el Saltillo y de aquí pasó á fundar el

pueblo de Nuevo—Leon.

Cómo estaban divididos los curatos?

En curatos del cléro regular y del secular. Los primeros eran 14: Altamira, Sta. Bárbara, Búrgos, Camargo, Escandon, Horcasitas, Mier, el real de San Nicolas, Padilla, Reinoso, Rio Blanco, Santillana, Soto de la Marina y Tula. La mayor parte pertenece hoy á la diócesis de Tamaulipas.

A cuántos curatos ha quedado reducido?

A 36.

Cuál es su censo?

275,000 hab. El censo eclesiástico ascendia á más de 100 sacerdotes.

Y la ciudad episcopal?

Monterey, capital del Estado de Nuevo Leon, fundada por Fr. Diego de Leon en Setiembre de 1596, en el lugar conocido con el nombre de Piedra Blanca. El capitán D. Diego de Monte Mayor que acompañaba al P. Leon, dió á esta mision el nombre de villa de Nueva Extremadura; pero el virey de México, que lo era entonces el conde Monterey, dió á todo lo descubierto el de Nuevo reino de Leon, en memoria de su descubridor; y ordenó que la mision fundada fuese su capital y se llamase Monterey. Está situada en el rio de su nombre á los 25° 40' 13" lat. N. y 0° 40' long. O. de México, de donde dista 251 leg. hácia al N. Su censo asciende á 14,000 hab.

Cuál es el templo más notable?

La catedral. Pidió facultad para fundarla el Sr. Verger, la comenzó el Sr. Llano y Valdes, y la consagró en 4 de Julio de 1833 el Sr. Be-launzaran.

Cuáles son los santuarios más célebres?

1.º El del Santo Cristo de la Capilla, en el Saltillo.

2.º El de Nuestro Padre Jesus, en Monterey.

3.º El de S. Francisco de Paula, en la misma ciudad.

4.º El de Nuestra Señora de la Luz, en el Saltillo.

5.º El de Nuestra Señora del Refugio, en la catedral de Monterey.

6.º El de Nuestra Señora del Roble, en la misma ciudad.

7.º El de Sr. San José, en la misma.

8.º El de Nuestra Señora que se venera en Agua Leguas.

Cuántos templos hay?

En el Estado de Nuevo Leon cerca de 100 y en el de Coahuila 35.

Y colegios?

1.º El seminario. Trató de su ereccion el Sr. Verger, en 1793 lo estableció y le dió constituciones el Sr. Llanos y Valdes, y el Sr. Verrea trabajó por su restablecimiento, comprando otro nuevo, cuando fué nacionalizado el primero.

2.º El josefino, de Linares.

3.º El del Saltillo.

Cuál es la ciudad más notable?

Ademas de la capital de la diócesis.

El Saltillo (llamada antes Leona Vicario), capital del Estado de Coahuila, situada á los 25.º 25' lat. N. y 1.º 31' long. O. de México, de donde dista 226 leg. al N. $\frac{1}{4}$ NO. Tiene 8,000 hab.

Cuántas ciudades, villas, pueblos, &c. comprende su jurisdiccion?

En el Estado de Nuevo Leon 4 ciudades, 39 villas, 7 pueblos, 94 congregaciones, 247 haciendas y 952 ranchos; y en el de Coahuila 2 ciudades, 11 villas, 17 pueblos, 5 congregaciones, 86 haciendas y 168.

LECCION XLII.

Fundaciones antiguas.

Cuáles son las más notables?

1.º La catedral, que comenzó á edificar el Sr. Llanos y Valdes, y no se concluyó. Sobre sus paredes se levantó la ciudadela, para la defensa de la ciudad contra el ejercito americano.

2.º El palacio de recreo construido por el Sr. Verger en la loma de Chepe Vera. Hoy está en ruina.

3.º El edificio del convento de capuchinas religiosas, que trató de establecer el Sr. Llanos y Valdes.

4.º El convento de propaganda fide que igualmente intentó eregir.

5.º El hospital de Nuestra Señora del Rosario, eregido en 1793 por el mismo prelado, y reedificado por el Sr. Vereá.

6.º La casa de los PP. Paulinos, establecidos en Monterey en 1859.

7.º La de los mismos, en el Saltillo, 1860.

8.º Las hermanas de la caridad tenían en Monterey un colegio con 30 internas y 150 externas.—Asistian ademas á 30 huérfanos.

9.º Tenian otro en el Saltillo con 15 internas y 150 externas.—Tenian igualmente un asilo con 100 niños; y en el hospital militar civil asistian á 100 huérfanos.

Hubo algunas misiones?

1.º En el reino de Leon 19, á cargo de los franciscanos descalzos del colegio de Zatecas. Cooperó mucho á estas conversiones el Illmo. Sr. Garavito, obispo de Guadalajara. Estaban formadas de indios tlascaltecas, guahuis, borrados, come—pescados, aguaceros y malinchenos.

2.º En el de Coahuila 8, fundadas por los franciscanos de la provincia de Jalisco. En 1781 se pusieron á cargo de los PP. del colegio apostólico de Pachuca.

3.º En la provincia de Tejas, 8: San Antonio Valero, 1716; N. S. de la Concepcion, id.; San José Aguayo, 1720; San Juan Capistrano, 1716; San Francisco de la Espada, id; Espíritu Santo, 1720; N. S. del Rosario, 1754, y Nuestra Señora del Refugio, 1791. Las fundó el V. P. Fr. Antonio Margil de Jesus con las naciones siguientes: sanez, payaes, vanos, sanipaos, tacanes, pampopas, mesquites, pamaques, quijanes, pocos, maraquitas, quijanes, carancahuases y xarames, Hasta fines del siglo pasado no se habia conseguido la reduccion de los tejas, vidais, tancahues, quitseis, atacapaces, orcoquisas, flechazos, yervipiamos, nacogdoches, asimias, nasones, cododachos, taoboyaces, tahuacanas, pamismahas y osajes.

Obispos-

1.º Illmo. Sr. D. Fr. Antonio de Jesus Sacedon, llamado en el siglo D. Antonio Sánchez de Allozen, franciscano descalzo, nació en Sacedon de Alcaria (obispado de Cuenca), vino al país presidiendo la mision que en 1772 entró al colegio de Pachuca; electo primer obispo de esta sede en 28 de Setiembre de 1778, en 18 de Abril de 1779 lo consagró en la iglesia de San Diego de Tacubaya el Sr. Haro y Peralta, tomó posesion por apoderado en 22 de Noviembre de 1777, al llegar á Monterey se enfermó y murió en el convento de San Francisco el 27 de Diciembre del mismo año,

2.º Illmo. Sr. D. Fr. José Verger, religioso franciscano, nació en Sant Agni (Mayorca) el 10 de Octubre de 1722, llegó á San Fernando de México el 2 de Abril de 1750, en 1768 fué á España á negocios de su órden y volvió en 1770 con 45 sacerdotes y 5 legos; presentado para esta sede, y preconizado en consistorio de 16 de Diciembre de 1782, lo consagró en Tacubaya el Sr. Haro y Peralta el 22 de Junio de 1783, entró á Monterey el 20 de Diciembre del mismo año, y gobernó hasta el 6 de Julio de 1770 en que murió —Estableció el cabildo, seminario, hospital y catedral.

3.º Illmo. Sr. Dr. D. Andres Llanos de Valdes, nació en Jeres de Zacatecas el 27 de Diciembre de 1725, provisor de Nicaragua, rector del seminario de México y de Letran en 1770 á 1782, prebendado de la metropolitana y rector de la universidad; promovido á esta sede en 1.º de Diciembre de 1791, lo consagró el Illmo. Sr. Haro y Peralta el 3 de Junio de 1792. y gobernó su diócesis hasta el 19 de Diciembre de 1799 en que falleció en Santillana (hoy Abasalia) estando en la santa visita.—Prosigió las obras emprendidas por su predecesor.

4.º Illmo. Sr. Dr. D. Primo Feliciano Marin, nació en Tamaron del arzobispado de Búrgos, capellan de honor del rey y su predicador de número, penitenciario de la real capilla; promovido á esta sede el 20 de Julio de 1801, gobernó desde 1803 en que entró á Monterey hasta el 12 de Noviembre de 1805 en que falleció.

5.º Illmo. Sr. Dr. D. José Ignacio Arancivia y Hormaegui, nació en Loqueitio en 17 de Marzo de 1767, catedrático de instituciones civiles en la uni-

versidad de Toledo, rector del seminario de Puebla, dignidad, provisor y gobernador de aquella mitra; presentado para el obispado de Nueva Antioquia (Colombia), y trasladado á esta sede en 4 de Abril de 1817, lo consagró en la catedral de Puebla el Illmo. Sr. Pérez en 11 de Enero de 1818, y gobernó hasta el 2 de Mayo de 1821 en que falleció.

6.º Illmo. Sr. D. Fr. José María de Jesus Belaunzarán y Urefia, franciscano descalzo, nació en México el 31 de Enero de 1772, eminente orador, presentado para esta sede en 1830 en virtud de los informes que dió el Illmo. Sr. Fonte y preconizado en 28 de Febrero de 1831, lo consagró en San Diego de México el Illmo. Sr. Vázquez en 28 de Noviembre del mismo año, y gobernó desde principios de Enero de 1832 hasta que el Sr. Gregorio XVI le admitió la renuncia despues de tres instancias. Murió en la Profesa de México en 11 de Setiembre de 1857. En Guanajuato reedificó en 1801 el convento de su órden, destruido por un temblor. El 25 de Noviembre de 1810, siendo guardian de este convento, contuvo á Calleja que amenazaba desolar la ciudad. Más de 18,000 veces habia predicado antes de consagrarse; y en las misiones que hizo en la metropolitana, mereció que un día al bajar del púlpito lo estrechara en sus brazos el Illmo. Sr. Lizana, y le dijera: *En España ha elevado Dios á Fr. Diego de Cádiz; en México á Fr. José de Jesus Belaunzarán.* Consagró su catedral.—Por defender las inmunidades de la Iglesia, fué desterrado de su diócesis, haciéndolo salir á pié, como á un facineroso.

7.º Illmo. Sr. Dr. D. Salvador Apodaca, nació

en Guadalajara en 1781, prebendado y lectoral de aquella catedral; promovido á esta sede en 29 de Enero de 1842, en el mismo año lo consagró el Illmo. Sr. Aranda, en Enero de 1844 entró á gobernar y falleció á los 5 meses.

8.º Illmo. Sr. D. José Ignacio Sánchez, nació en el Saltillo en 1781, cura de su misma patria; presentado para esta sede en 28 de Junio de 1850, falleció en México en 5 de Agosto de 1851, cuando acababa de recibir sus bulas.

9.º Illmo. Sr. Dr. D. Francisco de Paula Verea y González, nació en Guadalajara en 14 de Diciembre de 1813, secretario, provisor y doctoral de aquella diócesis; preconizado obispo de esta sede en 27 de Junio de 1853, lo consagró el Illmo. Sr. Garza en la colegiata de Guadalupe el 13 de Noviembre del mismo año, tomó posesion en el mismo mes por poder que confirió al Sr. canónigo Venavides, entró á Monterey en 25 de Diciembre siguiente.—Gobernó su diócesis hasta el 27 de Noviembre de 1879 en que salió de la capital de su diócesis para Puebla á donde fué trasladado.

10.º Illmo. Sr. Dr. D. Ignacio Montes de Oca, trasladado de Tamaulipas á esta sede, entró á gobernarla en 2 de Junio de 1880.

LECCION XLIII.

OBISPADO DE SONORA.



Qué datos hay sobre esta ereccion?

1.º Se pensó en ella desde el siglo XVII en que fué erigido el obispado de Durango.

2.º La hizo el Sr. Pio VI en 7 de Mayo de 1779, bajo la advocacion de Nuestra Señora de Loreto y San Juan Bautista.

3.º La bula de ereccion, expedida en la misma fecha, comienza así: "Inmensa." Por ella quedó esta diócesis desmembrada de los obispos de Guadalajara y Durango, y asignada al arzobispado de México.

4.º En 11 de Diciembre de 1780 fué preconizado primer obispo el Illmo. Sr. Fr. Antonio de los Reyes, franciscano descalzo.

5.º Se fijó la residencia episcopal Arispe: á consecuencia del levantamiento de los indios fué trasladada á Alamos, y establecida por último en Culiacan.

6.º Se asignaron al obispo, por cuenta de la nacion, 5,000 pesos; al gobernador en sede vacante 2,500; al provisor 1000, y al notario 500.

Hasta dónde se extendia?

Hasta las Californias, si bien estas provincias estaban administradas por misioneros, uno de los cuales ejercia por delegacion algunas funciones episcopales.

Cuándo se dividió?

Al erigirse el obispado de San Francisco California.

En qué intendencia estaba situado?

En el de Sonora, donde tenia 30 curatos.

Actualmente ¿en qué Estados tiene asiento?

En el de Sonora, que tiene una extension de 11,655 leg. cuad. y una poblacion de 111,000 hab.; y en el de Coahuila, 12,352 leg. cuad. y 191,200 hab.

Cuales son sus límites?

Al N. el arzobispado de San Francisco California (Estados Unidos), al E. el obispado de Durango, al S. el de Jalisco y al O. el golfo de California.

Quién comenzó á predicar la fé en estos lugares?

El célebre P. Niza, que tanto se distinguió en estas conversiones.

A quién se concedió la conquista espiritual de estas regiones?

A los PP. de la Compañía de Jesus, en virtud de la cédula que en 1590 expidió Felipe II á solicitud de San Francisco de Borja, general de la órden.

Cuándo quedaron establecidas estas conversiones?

En 1628 en que el P. Fr. Bartolomé Castañño las tomó á su cargo. Acompañado del P. Pedro Pantoja y otros religiosos, fundó varios pueblos y misiones.

Cómo estaba dividida la administracion eclesiástica?

En 4 rectorados que comprendian 66 pueblos, donde 24 misioneros administraban los sacramentos á 18,780 almas.

Eregida esta diócesis ¿cómo se dividió la administracion parroquial?

En 36 curatos, 15 doctrinas, 13 misiones en la Pimería alta y 8 en la baja.

Cuántos curatos tiene hoy?

55.

Cual es su censo?

283,000 hab. El eclesiástico ascendia en 1849 á 52 sacerdotes.

Qué datos hay sobre la ciudad episcopal?

Culiacan (San Miguel), capital del Estado de Sinaloa, fundada por Nuño de Guzman en 1532, está situada á las márgenes del rio de su nombre frente de su confluencia con el Humaya, á los 24.º 48' lat. N. y 8.º 15' 32" long. O. de Mé-

xico, de donde dista 397 leg. hácia al O. N. O. Tiene 10,000 hab.

Cuál es el templo más suntuoso?

La catedral, que comenzó á edificar el Illmo. Sr. Garza, segun el plan del Sagrario de México.

Cuántos templos hay?

Cerca de 200.

Y colegios?

El seminario conciliar, comenzado por el Sr. Reyes é inaugurado por el Sr. Garza en 8 de Octubre de 1834, quien enriqueció la biblioteca con 100 fardos de libros. Ocupado por el gobierno en 1861, se restableció en 1866, admitiendo solo internos.

Cuáles son las ciudades más notables?

Ademas de la episcopal.

1.º Ures, capital del Estado de Sonora, situada á la márgen izquierda del Sonora en un valle de 14 leg. de extension, á los 29° 26' 13" de lat. N. y 11° 12' 45" de long. O. de México, de donde dista 621½ leg. Tiene 8,000 hab.

2.º Hermosillo, situada tambien á la márgen izquierda del rio de Sonora á los 29° 17' 46" de lat. N. y los 11° 8' 58" long. O. de México, de donde dista 603½ leg. Tiene 13,745 hab.

3.º Alamos, situada á los 27° 12' 46" lat. N. y á los 9° 56' 23" long. O. de México, de donde dista 503½ leg. Tiene 7,180 hab.

4.º Arispe (Nuestra Señora de la Asuncion), fundada en 1648. Situada al E. de la Cordi-

llera de Bacuachi, á los 30° 22' de lat. N. y 10° 58' 30" long. O. de México, de donde dista 647½ leg. Tuvo 14,000 hab., y hoy solo cuenta 1,500.

Cuántas ciudades, villas, pueblos, &c. comprende su jurisdiccion?

En el Estado de Sonora 5 ciudades, 12 villas, 93 pueblos, 68 congregaciones, 112 haciendas y 393 ranchos; en el de Sinaloa 4 ciudades 10 villas, 80 pueblos, 98 haciendas y 192 ranchos.

LECCION XLIV.

Fundaciones antiguas.

Mencionad las fundaciones.

1.º El palacio episcopal, ocupado el gobierno en 1861.

2.º El seminario clerical que estableció el Sr. Garza, dándole constituciones.

Dad noticia de las misiones.

En la Pimeria baja: San José de Pimas, Cumuripo, Tecoripa, Saguaripa, Arivechi, Taraychi, Guásavas, Bacadeguachi, Bacerac, Bacoachi, Cucurpe, Opodepe y Seris.

En la Pimeria alta: Cabora, Oquitoa, San Pedro y San Pablo, Saric, Tumacacori, San Javier del Bac, Cocóspera y San Ignacio Cuburio.